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磨练少年
吴 霜

! ! ! !对于成熟的人来讲，
遭受生活的磨难是一件好
事情，有时候甚至是求之
不得。因为磨难经常是经
验的代价，经常是成功的
前提。

不过我儿子不这样
想。因为他年轻，刚刚大
学毕业，因为他认为世界
应该是纯洁的，人与人之
间应该是坦诚的，不隐瞒
的。也就是说，生活的阴
影是什么？在哪里？他不
知道。

儿子是喜欢读书的，
每次回国，走时一定要带
书走，大都是名著。这是
我得意的地方，因为我一
直认为孩子教育的第一步
是培养他成为一个爱书的
人。这是成材的最基本要
素。当这一步走出之后，
再着意要做的第二步就是
磨练。

记得我自己小时候，
是家里唯一的女儿，因此
得到父母尤其是父亲的恣
意宠爱。我曾经也是一个
十分任性骄横的孩子，无
端的骄傲，莫名的霸道也
曾经是我的特质。不过我
很幸运，时光及时地给了
我磨练，改变了命运，娇
公主一变而为受气筒。那
就是十年“文革”。我一
直感谢那十年，那使我认
定，一旦有一天我有了孩

子，要给他必须的
磨练！
儿子在美国大

学毕业，提出想先
工作一段时间。这
在美国是一种年轻人的风
尚，大学毕业后并不直接
考研究生院，而是工作实
习几年，之后再返回学校
深造。据说这样的孩子会
提前成熟，提前懂事，提前
了解社会。再说儿子大了，
他的意愿做家长的要尽量
支持而不是反对。于是儿
子开始找工作，几个月后
他得到了一个工作机会。
那是一家销售

刀具的商贸公司。
在奥克拉荷马州本
行业中是最大的一
家。儿子学的是市
场销售以及金融专
业。这家公司似乎很适合
他。但对儿子来说，这里其
实有不少挑战。
首先，每天按时早起

上班就是一件费劲的事。
因为儿子一直习惯晚起晚
睡，他上大学时总是挑选
下午以后的课程，因为那
样他可以在早晨赖在床
上。
儿子的爸爸、我的先

生对儿子的习性了如指
掌。于是天天担当催醒叫
起的服务生，并且外加给
儿子做早餐。因为如果你

不做他就不吃。好不容易
如此这般的过了两星期，
儿子兴奋地拿到了第一次
的半月工资。当儿子正在
考虑怎样花掉这笔钱的时
候，意想不到的事发生了。

公司老板打来电话，
对儿子说，经过这两周实
习，觉得你不太适合我们
的工作性质，下周不用来
了。

儿子傻了，他
被老板开了！
原来，儿子去

了没几天就跟老板
娘提意见，说自己
是学市场销售的，

却让我混迹在仓库里和搬
运工一样干体力活，仓库
太冷，冻得人都生病啦！
老板采纳了他的意见，说
很快就会让他去办公室工
作。然后发工资时，儿子
又发觉钱数不对，第一时
间赶回公司去和老板理
论。结果是人家给他补足
了工资。但是第二天就把
他裁了。
儿子非常生气，他觉

得自己没有错。这种老板
毫无道德做事极没道理。
我先生当即作出另一个决
定：给儿子办了一家俱乐
部的网球训练卡，每天上
下午不间断地去打网球外
加练体能。他要让儿子继
续积极起来，他要让儿子
不间断地持续吃苦。儿子
很快忘掉了被老板“欺
负”的烦心事，一边嚷嚷
着浑身疼一边却饶有兴致
地练球，逐渐变成了网球
行家里手。

又是大约一个月后，
两家公司分别给儿子信
息。一家是某大银行要儿
子去面试，一家依旧是裁
了他的那个刀具公司。因
为人员不够，人家“不计
前嫌”邀他回去。
照儿子的本意，他可

不想去那家“没道德”的
公司，他想去银行！我和
他爸爸帮他分析：你如今
到底需要什么？是最好的
工作还是工作经验？上楼
梯是一级一级上合理还是

一下跳到最高那一
级合理？是老板的
人品重要还是你尽
快拿到工作经验重
要？并且，你一个

初出茅庐者不知深浅不服
安排不任劳任怨却总提意
见，老板开了你，这与人
家的人品又有何干？难道
不是你羽翼未丰却一身狂
气？不开你开谁？
儿子考虑几天后决定

去刀具公司继续上班。如
今他不迟到了，因为他按

时睡觉按时吃早餐了，因
为不吃早餐根本打不动
球！被老板裁掉的日子
里，网球场成了他的“炼
狱”。他不再冒失提意见
了，因为他懂得了当自己
没有重要到非你莫属的时
候还是安静些的好。
儿子正在与少年时代

告别，在生活的路上他是
幼鸟初啼。第一份工作让
他初识社会，而网球场、
健身房是磨练他意志力的
最好实验场。
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! ! ! !宋连庠先生将近年来写的诗文编书
成集，为读者奉献出一本《夕照飞霞》。这
是一本内容丰富，颇有可读性的书。书中
的文章，有多种题材和体例，谈史忆旧，
怀人思故，读书品艺，咬文嚼字，修性养

生，诗词咏志，等等。很难以作品的体裁界定此书的属
性，散文集，随笔集，小品集，掌故篇，谈
艺录，都无不可。宋先生涉猎广泛，文艺
的十八般兵器，他都能操练舞弄一番，是
名副其实的杂家。成为杂家，其实不易，
需要丰富的阅历，渊博的知识，纷繁的情
趣，独到的眼光，还要有一支惜墨如金的
笔。这些，宋先生都具备。他的作品大多
篇幅短小，文字精炼，长则千言，短则百
十字，然而无论长短，都言之有物，引人
入胜。

有人戏称宋连庠先生为“三栖明
星”。所谓“三栖”，大概是指教育、影
视和文学。连庠先生是一位有很长教龄
的优秀教师，也是一位颇有知名度的业
余影视演员，在文学界，他也以自己勤勉丰富的创作
赢得声誉。不过，依我看，除了这“三栖”，连庠先
生还有一个更重要的身份：读书人。读他的文章，可
以窥见他阅读的功力。
连庠先生出生于书香门第，从小博览诗书，读书

已成为他生活中必不可少的一部分。不管世事如何变
迁，不管个人遭际如何跌宕，他从未停止读书，从未
停止对好书的追寻和研究，真正做到了活到老，学到
老。而读书和写作，使他战胜疾病，拒绝衰老，活得
生机勃勃，晚年的精神生活精彩纷呈。书卷多情似故
人，晨昏忧乐每相亲。但得夕阳无限好，何须惆怅近
黄昏。读连庠先生的这本书，可以感受到他对生活的
热爱，对生命的尊重，对友谊的珍惜，对历史的责
任。一个读书人，能以自己的文字将这一切尽情表
达，诉诸于世，也是人生的高妙境界了。

!本文为宋连庠文集 "夕照飞霞# 序$

生命力极强的草兰
沈锡盛

! ! ! !大凡养花者，均喜栽几盆兰花，少者一
二盆，多者三五盆。惟因其清新脱俗，质朴
幽雅，且又极富生命力。
说起栽兰，还有几段趣事呢。
那是正值横扫一切封资修的狂热年代。

在我们农村，别说养花赏花，会被列为资产
阶级大少爷娇小姐之所行；就是植树种菜，
也被批为走资本主义道路。因此，家家房前
屋后都被削得光秃秃的一片，方算得是彻
底革命。

记得那年夏天，正逢流行性感冒肆
虐。为了走与工农相结合的道路，我带领
学生上山去采掘中草药。攀登间，忽然闻
到远远飘来一股幽香，馥郁而又不浓烈，淡
淡的，沁人心脾，令人精神大振。
我便循着幽香一路觅去。忽然在一岩石

旁，见有一丛长条形叶子，中间开着几枚淡
绿色花朵的小草。

学生告诉我，这叫兰花，每年春天开
花，清香宜人。我如获至宝，便小心地把这
丛兰花挖起，带回陋室，找了只破瓷盆栽
上。顿时，满室飘香，原先那整天口号不断
的枯燥日子，一下子变得富有情趣了。
不久，有好心人悄悄告诉我，你这是在

搞封资修那一套，当心被批判，把它扔掉算
了。我笑笑说，这有什么不好，能提神健
体，更有利于革命呀！
“文革”结束后，人们对养花栽草渐渐

热心起来。我也在屋前的天井里种起了花
草，有杜鹃、石榴，有海棠、茶花，还有月
季、菊花等，但最多的要数兰花了。所栽的
兰花也更是品种繁多，有草兰、九节兰、君

子兰、木兰等，但养得最多的又当数草兰
（就是我当年山上所挖的那种），而君子兰太
过娇贵，喜阳光而怕曝晒，喜潮湿而又怕烂
根，很难侍弄；九节兰又华而不实……惟草
兰最易侍弄，冬天不怕霜雪，夏天又不怕烈
日，生命力极强。因而最为质朴、清丽。若
室中放置一盆，清香扑鼻，令人心旷神怡，
别有一番趣味。
一年夏天，我去南京旅游，临走时，忘

了向妻女交代浇花之事。一周后，我旅游归
来，第一件事便是立即去天井看那几盆花

草，发现那几盆花竟生机勃勃，一点都没被
晒死。原来是女儿每天都在给花浇水。欣喜
之余，忽然发现一盆放在墙角的草兰，因被
那盆杜鹃遮住了视线，女儿没有发现，结果
那盆花的叶子已被晒得干枯。当时我心疼了
好一阵子，可又有什么办法呢？只得忍痛把
这盆已干枯的兰花搁在墙角。后来，不知又
被谁在上面堆满了草屑……

第二年春天，我又去山上挖了丛草
兰，准备栽在那只已枯萎的兰花盆中。当
我从草屑中找出那只盆子时，竟发现原来
那株枯萎的兰花已长出嫩嫩的尖尖的绿
叶，根部还有两个小花芽。
当时，我惊喜的程度不亚于得了件稀世

珍宝。想不到这小小花草，竟有如此顽强的
生命力，顿使我生出一股敬佩之情。从此，
我更爱兰花了。
兰花，使我的生活充满了无限情趣，她

那顽强不屈的精神，也激励我克服了一个个
困难，勇往直前！

当年牛奶
榛 子

! ! ! !矿区建了个奶牛场，我和小伙伴们去玩过。牛棚里
十几头花身大乳牛，吃的是苜蓿和豆饼，鼻息粗壮。有
三五女工蹲下，挤奶如喷泉。
新建的矿区有职工三万，带家属合计十万余，正职

领导相当于盟长，或现在的赤峰市市长。局长刘振华的
小舅子小张，从农村来投奔姐夫，结果就安排他卖牛
奶，是临时工。小张踩着平板车，拉两桶牛奶，在工村里
转悠。他长得黑，鹰勾鼻子，见人腼腆，说话轻声细语。

车停一地，他就摇动响铃，
吆喝叫卖。

牛奶一角五一斤，一
般人家舍不得买。父亲认
为不贵，常会买来给我们

吃。煮沸的牛奶晾上片刻，结上一层厚皮，抿进嘴里醇
香一片。
那时国家给大型企业配备的干部不弱，第一任党

委书记就是个行政九级的老革命。等到我读五年级，班
上两个同学，一个是局党委书记的儿子，一个是副局长
的儿子，课间活动都与我们打成一团。同学们曾到他们

家去玩。所谓“高级住宅”，是小小院落，
院里有果树三两棵，几分菜地。宅内有住
房三四间，大的十平方米，小的六平方
米，另有厨房和厕所。如此而已。
三年困难时期，食物紧缺。矿务局向

盟公署申请，派矿警到北部草原行猎。一周以后，职工
食堂大厅里堆满猎物，黄羊、野猪，还有黑熊。堆在食堂
大厅颇有当众公示的意思：所获都在这里，没给谁送两
条羊腿，或是留一对熊掌。都给职工改善生活。
大学同学李延均，克什克腾人。克什克腾就是当年

矿警行猎之草原。那日他
跟我说起克什克腾已开发
为国家地质公园，属典型
的喀斯特地貌，奇山异石，
游人如织，远非当年的荒
凉之地。我奇怪，当年人们
怎么就不懂这些？二人讨
论的结果是，盖因温饱尚
未解决，所以不需要什么
地质公园。说毕二人笑，喝
茶。
又说起离克什克腾不

远的巴林草原，我们小的
时候那边也没什么稀罕物
件。现在知道巴林左旗曾
经是辽国的上京，有了历
史意味，而巴林右旗近年
开发出一种“巴林石”，虽
然不及缅玉、和田玉那般
名贵，倒也温润养眼，价格
一路走高。
五十年过去，如今的

矿区夜景璀璨。这个世界
许多东西该变，但有些真
不该变。想起当年的牛奶，
我心怅然。

翰墨流芳大境阁
李伦新

! ! ! !正月初九早上，申城
暖意融融，书画家从四面
八方来到地处上海老城厢
的大境阁，互致拱手礼同
贺新年好，在品茗聊天
时，话题很自然地谈到了
这古城墙上大境阁的变
迁，当年曾经是沪城八景
之一的“江皋霁雪”著名
景观，是海派画家虚谷、
任伯年等前辈先贤泼墨挥
毫谈诗论画的地方，他们
在这古城墙上创作了国画
和书法的传世佳作……
话题很自然地谈到了

这古城墙的兴废和大境阁
的幸存。早在 !""# 年，
为防倭寇侵扰，上海建造
了城墙。!$%& 年拆除上
海城墙时，因箭台上有座
大境阁关帝庙，没有拆除
其底层依托的这一段近百
米长的城墙。幸存下来的
这段城墙，成为了上海一
段历史的见证，蕴含着鲜
为人知的沧桑记忆，并续
写着新的篇章。

如今的城楼过道处，
嵌刻着一块《古城墙大境
阁修复记》，字迹清晰可

见：“古城墙大境阁在明清
时被列为沪城八景之一
‘江皋霁雪’景点，今为
上海市文物单位。上海市
南市区人民政府为落实市
人民代表关于修复古城墙

大境阁的提案，恢复了原
有面貌，成为一个旅游景
观。”说起这古城墙修复
的艰难过程，在座有亲历
亲见者至今还记忆犹新：
%$$' 年上海市九届三次
人代会期间，南市
区政府邀请部分市
人大代表，利用中
午休息时间，来到
大境阁现场视察，
有的不无惊喜地感叹：想
不到上海也有古城墙，如
今的中华路、人民路曾经
是碧波荡漾的护城河啊！
代表们看到年久失修的古
城墙多有破损，十分杂乱
而且拥挤不堪，里面的生
产组和居民在使用明火，

存在隐患……纷纷表示要
提议案，呼吁尽快抢修！
可喜的是，在市人大

代表联合提了议案并强烈
呼吁之下，时任副市长的
刘振元同志十分重视，两

次亲临现场仔细察看，及
时召开了专题现场办公会
议，明确要求这古城墙应
该按原样修复，为此，决
定由市政府下拨资金 &''

万元，专款专用！可是，
要动迁 $ 家单位、
(% 户居民，经费
缺口很大。于是，
成立了上海市保护
老城厢文物古迹基

金会，很快收到了第一笔
捐款 )%'元。经办人员不
解其意，原来是蕴含着为
了这关乎传承民族文化的
“事业”！

得道多助。南市区工
商联合会、南市区个体劳
动者协会、董家渡天主

堂、上海市人民滑稽剧团
等单位纷纷热情捐资；白
杨、袁雪芬、安子介、蔡
和鸣、王汝刚等社会各界
人士慷慨解囊，“众人拾
柴火焰高”，很快筹集到
了一笔笔善款。
如今来古城墙大境阁

参观的老人和青少年居
多，外国友人也不少，他
们对上海的历史变迁很有
兴趣，无不为承载了上海
历史的这古城墙而感慨系
之；看到如今这里是海上
书画院、华侨书画院的所
在，仍然是书画家们泼墨
挥毫谈书论画的场所，依
旧有着浓浓的翰墨馨香，
无不为之倍感欣慰。
古城墙大境阁当年是

海派书画家虚谷、任伯年
等创作、会友之处，如今
仍然是人文荟萃之所，能
这样良好传承，海上书画
院、华侨书画院院长朱鹏
高功不可没，他生长在上
海老城厢，有着深厚的海
派书画艺术情结，为了书
画事业，主动放弃了国家
公务员待遇，一心扑在海
派书画事业上，数年如一
日忙碌在大境阁，为在这
里营造独特的海派书画艺
术氛围尽心竭力。

& 月 && 日上午，刘
振元同志应邀来到大境
阁，看到保护完好的古城
墙非常高兴，面对城砖上
的钤印留连忘返。

他和书画家们座谈
时，大家异口同声地感谢
时任分管文化事业的刘副
市长，但刘振元同志却
说：“正因为当时批准了
拨款修复古城墙大境阁，
才使我想到上海有很多古
建筑需要保护，因而促成
了另外两件重要的事情，
一是上海 )''多幢有历史
价值的石库门建筑，由市
政府发了专门文件，并在
每幢建筑挂牌以防止被拆
除；二是促成了修复真如
庙……大境阁的修复，带
来了上海古建筑保护的良
好开端！”
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